

que la traicion hace poderosos esfuerzos, no con las armas, sí con la intriga, para apoderarse de la situacion, demos á los cobardes el noble ejemplo de nuestra incorrupcion.

Tengamos fé, que el porvenir es nuestro.

Union ahora, que mañana el pabellon de la libertad brillará en su puesto, para honra de la república y bien de los pueblos.

Así lo cree vuestro compañero y amigo, *José Maria Arteaga.*

Sayula, Julio 21 de 1864.»

FIN DEL APÉNDICE DEL TOMO XVII.

## ÍNDICE

### DE LOS CAPÍTULOS QUE CONTIENE ESTE TOMO.

#### CAPÍTULO PRIMERO.

Derrota el coronel imperialista D. Abraham Ortiz de la Peña, cerca de Yautepec, á los jefes republicanos Leyva y Fandiño.—Entra el general francés Bazaine en Guadalajara.—Entusiasta recepcion hecha al ejército franco-mejicano en Guadalajara.—Llamamiento de la Regencia á los que combatian contra la intervencion.—El general republicano Uraga es alcanzado por fuerzas franco-mejicanas y pierde en su retirada casi toda su artillería.—Es derrotado el guerrillero republicano Martinez en Ajusco.—Capitula la guarnicion republicana de Campeche.—Actividad y constancia de los generales republicanos D. Jesús Gonzalez Ortega y D. Vicente Riva Palacio.—Penurias que pasaban los oficiales republicanos hechos prisioneros en Puebla y que fueron conducidos á Francia.—Corta y única suma de dinero que les envió el gobierno de D. Benito Juarez.—Excelente y humanitario comportamiento del general D. Epitacio Huerta, que era uno de los prisioneros.—Firman la mayor parte de los oficiales prisioneros una acta presentada por el gobierno francés ofreciéndoles la libertad si prometían no combatir la intervencion.—Motivos que influyeron en que firmaran la expresada acta.—Nombres de los que rehusaron firmarla.—Llega á Veracruz el ministro francés Montholon.—Llega tambien el doctor D. Francisco Javier Miranda.—Irrespetuosa comunicacion del general francés Neigre al arzobispo de Méjico respecto de un impreso clandestino.—Digna contestacion del señor arzobispo al general Neigre.—Aprueba Napoleon la conducta de Almonte en la cuestion de pagarés.—Política doble de Napoleon.—Que esa política no podía producirle buenos resultados en Méjico.—Llama el archiduque Maximiliano á D. Francisco de Paula de Arrangoiz á su castillo de Miramar.—Marcha con él á Viena para informar al emperador de Austria de los asuntos de Méjico.—Le encarga Maximiliano al señor Arrangoiz que escriba al arzobispo y al doctor Miranda, á fin de evitar un conflicto por el disgusto causado en los católicos por la conducta observada por Almonte y Bazaine.—Establece Juarez su gobierno en el Saltillo.—Los generales republicanos D. Manuel Doblado y D. Jesús Gonzalez Ortega, piden á Juarez que abdique la presidencia.—Contestacion

de Juarez negándose á ello.—Envía Vidaurri otra comision á Juarez con el mismo objeto; pero se le da idéntica contestacion.—Contestaciones entre el gobierno de D. Benito Juarez y Vidaurri sobre las rentas del Estado de Nuevo-Leon y Coahuila.—Marcha Juarez á Monterey; pero vuelve al Sallillo por haber intimado Vidaurri á Doblado á que se retire con sus tropas.—Intimacion de Bazaine á Vidaurri proponiéndole que acepte la intervencion si quiere evitar la guerra á su Estado.—Contestacion de Vidaurri á Bazaine.—Pone Vidaurri en conocimiento de los habitantes del Estado la comunicacion de Bazaine, y les dice que emitan libremente su opinion para seguirla.—Decreto de Juarez declarando cómplices de traicion á los que obedezcan la convocatoria de Vidaurri.—Envía Juarez tropas contra Vidaurri.—Abandona éste á Monterey y se refugia en Tejas.—Establece Juarez su gobierno en Monterey.—Se apoderan los imperialistas de las ciudades de Aguascalientes, Zacatecas y Matehuala.—Es derrotado el general republicano Ghilardi, y fusilado.—Sufren un descalabro en el valle de Santiago los jefes republicanos Pueblita, Toro y Linares.—Toman por asalto los imperialistas la villa de Teocaltiche.—Número de Estados que ocupaban los imperialistas.—Empleados civiles y militares juaristas presentados reconociendo el imperio.—Cae enfermo y muere el doctor D. Francisco Javier Miranda.—Manifestaciones de aprecio que la sociedad le tributó en su enfermedad.—Es derrotado el jefe republicano Rojas.—Muere en un ataque el guerrillero republicano D. Ignacio Rodriguez.—Son derrotados y hechos prisioneros los jefes republicanos D. José María Chavez, D. Benito Cabra y otros.—Proclama del general republicano Uruga.—Llega á Veracruz de pais extranjero, el general Santa-Anna, y firma su adhesion al imperio.—Da una proclama y se le obliga á que salga del país.—Forma en Bruselas el archiduque Maximiliano, con algunos mejicanos de la comision, una especie de Consejo.—Sabe Maximiliano el resultado del plebiscito, pidiéndole por emperador.—Marcha á Paris para arreglar con Napoleon todos los puntos necesarios.—Se dirige luégo á Lóndres y de allí á Claremont, para despedirse de la reina Amalia, abuela de la archiduquesa.—Vuelve á Viena.—Marcha con la comision mejicana á Trieste.—Se dispone para aceptar la corona de Méjico. . . . . 5

## CAPÍTULO II.

Algunas dificultades que se presentaron en las negociaciones entre Maximiliano y su hermano Francisco José para la renuncia de aquél á los derechos eventuales al trono de Austria.—Renuncia Maximiliano á sus derechos al trono de Austria.—Acepta Maximiliano la corona de Méjico.—Apuntes biográficos dando á conocer á Maximiliano y á su esposa Carlota.—Decretos expedidos por Maximiliano en Miramar en el mismo dia que aceptó el trono.—Escribe Maximiliano una carta al general Márquez, satisfactoria para éste.—Convencion con Francia y sus artículos adicionales.—Algunas observaciones sobre el primero de los últimos.—Envía

Maximiliano de ministro plenipotenciario á Roma, á D. Ignacio Aguilar y Marocho.—Se embarca Maximiliano con su esposa y los individuos que formaban su séquito, para Méjico.—Marchan primero á Roma á visitar al Santo Padre.—Atenciones con que despues de haber salido de Roma se le recibió en Gibraltar por las autoridades inglesas.—Varios hechos de armas en Méjico.—Ovaciones que recibe el general Márquez por los habitantes de Puruándiro y Pátzcuaro al hacer una expedicion por ese rumbo.—Se presentan reconociendo el imperio varios jefes juaristas.—Considera el general Bazaine como terminada la cuestion de las armas.—Un discurso de Bazaine en la instalacion de la Comision científica, artística y literaria de Méjico. . . . . 135

## CAPÍTULO III.

Varias acciones de guerra.—Se adhiere el coronel juarista Elizondo con toda su oficialidad y fuerza al imperio.—Es derrotado en Matehuala el general juarista Doblado por el general D. Tomás Mejía.—Amenazadoras proclamas del coronel Dupin.—Quema el pueblo de Ozuluama.—Algo respecto á la gente de que se formaba su guerrilla.—Se establece un hospital en Cuautla.—Es condecorado el general Mejía con la cruz de la Legion de Honor.—Se recibe en Méjico la noticia de la aceptacion del trono por Maximiliano.—Manifiesto de la Regencia á los mejicanos.—Una proclama de Almonte, como lugarteniente del imperio.—Algo sobre los prisioneros mejicanos en Francia.—Nobles esfuerzos del general Huerta para mejorar la situacion de los prisioneros.—Un acto noble de Maximiliano con los prisioneros mejicanos, al tocar en la Martinica.—Llega Maximiliano á Veracruz.—Entusiasmo que causa su llegada.—Recepcion hecha á los soberanos en Veracruz.—Da el emperador Maximiliano una proclama á los mejicanos en Veracruz.—Marchan los soberanos hácia la capital.—Brillante recepcion que se les hace en Córdoba y Orizaba.—Un discurso del alcalde indio del pueblo de Naranjal. . . . . 219

## CAPÍTULO IV.

Continúa la descripcion del viaje de Maximiliano de Veracruz á la capital de Méjico.—Recepcion hecha en Méjico á Maximiliano.—Las mejicanas regalan un tocador á la emperatriz.—Da el emperador cinco mil duros para que se repartan entre las personas más necesitadas.—Visita la emperatriz varios establecimientos de beneficencia, entre ellos la Casa de Expósitos.—Algo sobre la fundacion y fondos que tuvo este establecimiento.—Decreto del emperador mandando que en las oficinas del gobierno se trabajase los domingos.—Declara fiesta el 16 de Setiembre.—Es nombrado prefecto político D. Miguel María de Azcárate.—Sufre un descalabro en San Gregorio el jefe juarista D. José Rincon Gallardo.—Toman los franceses la plaza de Acapulco.—Son sorprendidos en Valparaíso los jefes

juaristas Corona y García de la Cadena.—Sorprende el jefe republicano Riva Palacio un destacamento imperialista.—Insurrecciones en algunos pueblos de Nuevo-Leon y Coahuila contra el gobierno de D. Benito Juárez.—Una carta escrita por personas notables del partido liberal al general Uruga aconsejándole que reconozca el imperio.—Circular del general republicano Uruga.—Niega la obediencia el general republicano Arteaga al general en jefe Uruga.—Deja el mando del ejército juarista el general Uruga.—Es nombrado general en jefe del expresado ejército el general Echeagaray.—Se niega á prestarle obediencia el general Arteaga. . . . . 301

## CAPÍTULO V.

El coronel republicano Martínez se apodera por ardid, del pueblo de Hualquillo, y fusila á los individuos de la comitiva que salieron á recibirle.—Marcha hácia Durango una division franco-mejicana.—Abandonan los republicanos la ciudad de Durango.—Entran en ella las fuerzas franco-mejicanas.—Excelente recepcion que se les hace.—Sufré un descalabro el jefe republicano D. Ramon Corona cerca de la hacienda de Juana-Guerra.—El coronel imperialista Dupin derrota en Tantima al guerrillero don Manuel Casados.—Cae prisionero con su guerrilla el jefe juarista Guzman.—Derrotan los imperialistas á las fuerzas de Zamudio y entran en Tocotalpan.—Muerte del general imperialista D. Rosalio Elizondo.—Ataca el jefe republicano D. Vicente Riva Palacio la poblacion de Zitácuaro y es rechazado.—Proclama del general juarista Arteaga imponiendo un número de caballos á los hacendados para suplir las guerrillas con cuerpos de caballería ligera.—Una circular de Arteaga pidiendo hombres para el servicio de las armas.—Nombra Juárez general en jefe del ejército del centro á D. José María Arteaga, quedando de segundo de éste el general Echeagaray.—Se presenta á las autoridades imperialistas el general republicano Uruga.—Carta del general imperialista Márquez á Echeagaray invitándole á unirse al imperio.—Llega Uruga á Leon.—Carta que escribió al general Echeagaray.—Escribe otras dos á los generales republicanos Neri y D. Manuel Toro excitándoles á unirse al imperio.—Se presentan á las autoridades imperialistas los generales republicanos O'Horan, Caamaño, D. Emilio Rey, D. Antonio Huerta, y otros muchos jefes.—Llega á Méjico gran número de los oficiales hechos prisioneros en el sitio de Puebla, ofreciendo no oponerse al imperio.—Padecimientos de los que se quedaron en Francia rehusando reconocerlo.—Digna conducta del general Epitacio Huerta trabajando por remediar los males de sus compañeros.—Nombra Maximiliano un ministerio, compuesto de republicanos y conservadores.—Forma tambien un gabinete particular.—Anuncia Maximiliano por medio de los periódicos que dará audiencias públicas todos los domingos.—Nombra juntas para el arreglo de la Hacienda y Guerra.—Acto de beneficencia de Maximiliano.—Se dispone á hacer un viaje al interior e país pa ra conocer sus recursos y sus necesidades.—El gobierno de

don Benito Juárez toma todas las disposiciones para defender los Estados de Coahuila y Nuevo-Leon.—Amagos del coronel Quiroga á la ciudad de Monterey. . . . . 385

## CAPÍTULO VI.

Decreto sobre imprenta suprimiendo la censura prévia.—Al partir Maximiliano para el interior, deja á su esposa al frente del gobierno.—Casamiento de la hija de Almonte con el general Herran.—Sale Maximiliano para el interior.—Es obsequiado en el camino con un grato espectáculo de costumbres de la gente mejicana del campo.—El viaje de Maximiliano al interior es una continua ovacion.—Actividad de las guerrillas juaristas.—Es sorprendido el guerrillero republicano Morillo en Chalchihuites.—Derrota del guerrillero republicano Ronda en Yuriria.—Accion en el Chifon, desgraciada para el general republicano Neri.—Es rechazado el general republicano D. Porfirio Diaz en San Antonio Nahuatipa.—Tambien es rechazada otra seccion de sus tropas en Ayotla.—Caen prisioneros dos generales y varios jefes republicanos.—Abandona don Benito Juárez la ciudad de Monterey.—Entra en ella el coronel vidaurrista Quiroga.—Abandonan los juaristas el Saltillo y toma posesion de la ciudad el general Castagny, jefe de la division franco-mejicana.—Se someten D. Santiago Vidaurri y el coronel Quiroga al imperio.—Se embarca Doblado para país extranjero.—Sale para los Estados-Unidos la familia de Juárez.—Lista de las actas de los pueblos que se adhirieron al imperio hasta el mes de Agosto. . . . . 445

## CAPÍTULO VII.

Manifiestan algunos políticos imperialistas la necesidad de la pronta organizacion y aumento del ejército mejicano.—El general Bazaine se desentiende de la peticion.—Motivos que Bazaine tenía para no aumentar el ejército mejicano.—Ataques injustos del periódico francés *L'Estafette* á la sociedad católica y á los individuos de la Suprema Corte.—Destruye sus argumentos el magistrado mejicano D. Juan Rodriguez de San Miguel.—No se daban armas á los pueblos.—Algunas acciones favorables á las tropas republicanas.—Una fuerza imperialista salida de Toluca se ve obligada á retroceder.—El coronel imperialista Larrañaga se retira al ser batido por una fuerza republicana.—Es hecho prisionero el capitán imperialista Becker.—Excelente trato que le da el jefe republicano Riva Palacio.—Son derrotadas las tropas de los generales republicanos Patoni, Ortega y Negrete en el cerro de Majona.—Se somete al imperio el gobernador de Matamoros D. Juan N. Cortina con su fuerza.—Toma posesion de Matamoros el general imperialista Mejía.—Algunas escaramuzas favorables á los imperialistas.—Muere de enfermedad el general republicano D. Juan Alvarez.—Se someten al imperio varios jefes republicanos.

—No es cierto que Doblado hubiese solicitado indulto.—Brillante recepcion hecha á Maximiliano en San Miguel el Grande y en Dolores.—Discurso del emperador pronunciado en Dolores en la noche del 15 de Setiembre, aniversario del grito de independencía.—Faltas históricas en que incurrió en ese discurso y mal efecto que produjo parte de él en el partido conservador.—El emperador Maximiliano pone el día 16 algunas palabras en el álbum colocado en la casa del cura D. Miguel Hidalgo para los que la visiten y quieren inscribir en él sus nombres.—Notable recepcion hecha á Maximiliano en Guanajuato.—Se presentan á él en esta ciudad Vidaurri y don Julian Quiroga.—Marcha el emperador á Leon, donde es recibido con entusiasmo.—Algunas palabras sobre la importancia de esta ciudad.—Come el emperador en casa del general Uruga.—Hace algunas remociones de empleados. . . . . 486

## CAPÍTULO VIII.

Marcha el general republicano Corona á expedicionar al Occidente de Jalisco.—Llega al Estado de Sinaloa.—No consigue del gobernador los recursos necesarios para su tropa.—Hace que ésta se pronuncie desconociéndole por jefe, ofreciendo sus servicios al gobierno del Estado, para así lograr que sea auxiliada.—No alcanza el objeto de su estratagemá.—Combinacion entre el general Corona y otros jefes de Mazatlan, para aprehender al gobernador.—Fracasa el proyecto.—Se pronuncian el general Corona y varios jefes con sus tropas contra el gobierno del Estado de Sinaloa.—Acta de pronunciamiento.—Atacan la plaza de Mazatlan y la toman, aprehendiendo al gobernador.—Varias acciones entre imperialistas y republicanos.—En Cosatlan, Calipa y Tenango, la suerte se manifestó favorable á las partidas republicanas.—Sufré un descalabro el general imperialista Vicario al levantar el sitio de Chilapa.—En Toxpan, Zamora, Taretan, en Pueblo Nuevo y en Zitácuaro, la fortuna se declaró por los imperialistas.—Sufrén un descalabro las tropas del general republicano Arteaga en las barrancas de Atenquique.—Derrota del jefe republicano Rojas.—Se presentan á reconocer el imperio muchos jefes y oficiales republicanos.—Proclama del comisario imperial Salazar Ilarregui á los indios de Yucatan.—Suspension de hostilidades en la Huasteca.—Los prisioneros de Puebla en Europa.—Ataques de los redactores del periódico *L'Estafette* al clero mejicano y á los magistrados de la Suprema Corte de Justicia que habian protestado contra las disposiciones de la Regencia.—Contestacion á esos ataques.—Es nombrado Bazaine mariscal de Francia.—Llegan á la capital don Santiago Vidaurri y el general Uruga.—Entusiasta recepcion que el vecindario de Morelia hace á Maximiliano.—Nombrá el emperador prefecto político de Morelia á D. Antonio del Moral.—Condiciones bajo las cuales admitió éste el nombramiento.—Recepcion hecha en Toluca al emperador y á la emperatriz, que salió á recibirle.—Llegan á Méjico, donde son recibidos con entusiasmo.—Carta del emperador manifestándose agradecido á los habitantes por la recepcion. . . . . 547

## CAPÍTULO IX.

Carta de Maximiliano á su ministro de Estado, diciendo que el imperio es un hecho, proclamado por la inmensa mayoría del país.—Circular del emperador á los prefectos sobre varios puntos importantes.—Nombramiento de inspector de cárceles.—Nombramiento de algunos ministros de ideas republicanas.—Ataques de la prensa republicana de la capital y de otros puntos del imperio á los conservadores y al clero.—Que la permission de esos ataques á las ideas religiosas llamaban la atencion del público católico, siendo católico el emperador.—Se dá á conocer el motivo que Maximiliano tenía para dejar correr libremente los ataques dirigidos al clero.—Ocupa el general imperialista Márquez la ciudad de Colima y el puerto de Manzanillo.—Toman las fuerzas imperialistas el puerto de Mazatlan.—Accion del Rosario, de Escuinapa y de otros puntos entre los republicanos y las tropas de Lozada al regresar éstas á Tepic.—Es derrotado el general republicano Arteaga en Jiquilpan.—Accion en Ciudad Guerrero favorable á los imperialistas.—Es derrotado en la hacienda de Guadalupe, Estado de Durango, el jefe republicano Quesada.—Presentados al imperio.—D. Benito Juarez en Chihuahua.—Renuncia de Bazaine á la reorganizacion del ejército mejicano.—El emperador Maximiliano envía al general conservador Miramon á Berlin.—Las guerrillas en Michoacan.—Representaciones de los vecinos de Morelia á Maximiliano pidiendo que ordene activar la guerra contra las guerrillas.—Se avisa al prefecto político de Morelia que se va á establecer allí una corte marcial francesa.—Contestacion del prefecto manifestando lo inconveniente de la disposicion.—Desembarca en Veracruz la legion belga.—Llega á Veracruz el cónsul general de España en Méjico.—Llegada del Nuncio apostólico á Veracruz. 625

## CAPÍTULO X.

Tratan los redactores del periódico francés *L'Estafette* de herir al partido conservador llamándole *clerical* y de *sacristía*.—Tolerancia con la prensa que atacaba las ideas religiosas de los conservadores y rigor con la conservadora por el más leve motivo.—Individuos que formaban el ministerio.—Todos los ministros, á excepcion de uno, pertenecian al partido republicano.—Se establece un Consejo de Estado.—Atribuciones del Consejo de Estado.—*Gabinete particular* del emperador.—Malos resultados que producía.—Llega el Nuncio apostólico á Méjico.—Discurso de recepcion pronunciado por el Nuncio.—Contestacion del emperador.—Carta del Papa entregada por el Nuncio á Maximiliano.—Tienen una conferencia el emperador y el Nuncio.—Maximiliano le presenta en ella como base para un arreglo, nueve puntos que el Nuncio manifiesta no lleva instrucciones para resolver.—Nota del ministro de Justicia al Nuncio pidiéndole que ponga por escrito lo que dijo en las conferencias.—Contestacion del Nuncio obsequiando la peticion.—Carta del emperador al minis-

tro de Justicia sobre los asuntos de la Iglesia.—Protesta el Nuncio contra lo dicho por el emperador en su carta al ministro de Justicia.—El episcopado mejicano eleva una exposicion al emperador.—Contestacion dura del emperador al episcopado.—Algunas observaciones sobre esa contestacion.—Es derrotado y fusilado el general imperialista D. Francisco Vega.—Es derrotado y hecho prisionero el jefe francés Gariella en el Estado de Sinaloa por las fuerzas republicanas.—Accion de guerra en Tlacolulan ganada por el general imperialista Galvez.—Toman los imperialistas á Zacatlan, muriendo en el asalto su jefe D. Santiago Arroyo.—Son rechazadas en Toluca las fuerzas republicanas mandadas por Romero.—Son derrotados los jefes republicanos Galindo, Villagra y Ramirez en Palo-Blanco por el general D. Florentino Lopez.—Sufren un descalabro en Colima las fuerzas de los jefes juaristas Rojas, Garcia, Rochin, Herrera y Cairo y otros.—Se rinde y reconoce el imperio, presentándose con toda su fuerza, el jefe republicano D. Mariano Vazquez.—Se presenta, reconociendo el imperio, el guerrillero D. Cástulo Centeno en Tamaulipas.—Se pronuncia en favor del imperio todo el distrito de Monclova y todos los pueblos del Norte de Coahuila.—Dispone el emperador enviar una comision á Roma á fin de negociar un Concordato.—El emperador descuida la organizacion y aumento del ejército mejicano.—Se manifiesta por qué lo ha descuidado.—La política abrazada por el emperador era contraria á su consolidacion y favorable á los republicanos.—Continúan los jefes republicanos de la Huasteca faltando al convenio de suspension de hostilidades.—Males originados con esa falta á los imperialistas de aquel territorio y tolerancia del gobierno imperial.—Multas impuestas por el general francés Neigre en Guadalajara á varios hacendados.—Injusticia de esa disposicion.—Comunicacion dirigida por el jefe republicano Carbajal al administrador de la hacienda de Ramos, pidiéndole dinero y caballos.—Otra del guerrillero Salorio al administrador de la hacienda de la Huerta.—Se manifiesta que no podía consolidarse el imperio sin la organizacion y aumento del ejército mejicano.—Es nombrado el general Márquez enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca del sultan.—Disgusto que causa la remocion de algunos prefectos políticos.—Maximiliano se había propuesto alejar de sí á los muy conocidamente conservadores.—Una caricatura de *La Orquesta* significando que Maximiliano prefiere los liberales á los conservadores.—Protesta de Maximiliano contra la renuncia á los derechos del trono de Austria que hizo en Miramar. . . . . 674

## CAPÍTULO XI.

Establece Bazaine una policia secreta para observar los pasos del arzobispo de Méjico y los conservadores.—Manda aprehender el emperador al general Vicario.—Se esconde éste.—Es reducido á prision, por orden de Bazaine, el general Taboada.—Decreto del emperador fijando la forma en que debía obtenerse el pase de bulas, breves, rescriptos y des-

pachos de la corte de Roma.—Es mal recibido el decreto por los conservadores.—Se crea la «Orden del Águila Mejicana».—Nombra el emperador consejero de Estado á Vidaurri.—Es derrotado el general republicano Corona en el Espinazo del Diablo, en el Estado de Sinaloa.—Ataca el general republicano, en Veranos, á una fuerza francesa que quedó custodiando el convoy, y la hace prisionera.—Manda ahorcar el general Corona á los prisioneros franceses.—Injustas disposiciones del general francés Castagny en Mazatlan.—Ofensivo juicio formado por Castagny respecto de los habitantes de Mazatlan.—Es derrotado el jefe republicano Valdes en Texcatitlan.—Se ponen á disposicion del imperio varios oficiales del jefe Valdes y sesenta soldados.—Derrota el jefe imperialista Ortega á una fuerza republicana en las cercanias de Santa Cruz.—Ataca á la poblacion de Linares el guerrillero republicano Mendez, y se retira despues de entregar á las llamas la ciudad.—Es sorprendida en la hacienda de Potrerillos, la fuerza del jefe republicano Rojas, y muerto éste en la accion.—Varias presentaciones de oficiales republicanos reconociendo al gobierno imperial.—Que los jefes republicanos de la Huasteca no cumplian con lo acordado en el armisticio.—Disgusto de los conservadores de la Huasteca, porque el gobierno no hacía que sus contrarios observasen lo convenido al suspenderse las hostilidades.—Llega de Trieste la legion austriaca.—Renuncia D. Antonio del Moral, prefecto político de Morelia, la prefectura.—Importancia de ese documento.—No le admite la renuncia el emperador.—Tolerancia de Maximiliano respecto de los ataques de la prensa liberal al clero.—Importancia que para la política contraria al imperio tenían esos ataques.—El periódico *La Idea Liberal* denuncia al cura de San Miguel Canoa como instigador de la muerte de dos oficiales liberales, y como revoltoso.—Salen falsas las acusaciones de *La Idea Liberal*.—Mala disposicion de la emperatriz contra el clero mejicano.—Juicio errado que emite en una carta respecto de éste.—De dónde se originaba esa mala prevencion.—Nota del ministro de Relaciones Ramirez al Nuncio.—Se manifiesta que el documento no estaba arreglado á la verdad.—Ley orgánica del ejército.—Se crea una legion de gendarmeria.—Decreto aprobando la cesion del privilegio del ferrocarril de Méjico á Veracruz. . . . . 756

## CAPÍTULO XII.

Es entregada á las llamas la poblacion de la Concordia, en Sinaloa, por orden del general francés Castagny.—Ligeros apuntes biográficos relativos á D. Porfirio Diaz.—Toma de Oajaca por el general Bazaine.—Don Porfirio Diaz, que defendía la ciudad, es conducido prisionero á Puebla.—Ordena el emperador que se repartan 20,000 duros entre los más pobres de Oajaca.—Atacan los republicanos á Tuxpan y se retiran con grandes pérdidas.—Una division austro-mejicana derrota á una fuerza republicana en Tezcuitlan.—Es sorprendido y hecho prisionero con su guerrilla el jefe republicano Romero.—Juzgado Romero por un consejo de guerra, es con-